



# Familles Levasseur et Carmel

## Capsule Web et médias sociaux



### Les LeVasseur en Illinois au 19<sup>e</sup> siècle (deuxième partie)

#### Retour en arrière : De Bunkum à Bourbonnais

Jack Klasey Looking Back (19 déc. 2018) <sup>(1)</sup>



Ce dessin montre la résidence en briques construite par Thomas Durham pour Noël LeVasseur en 1837, l'année suivant le divorce du commerçant et de Watch-e-kee en 1838. LeVasseur a épousé Ruth Bull, ils eurent huit enfants dans cette maison. La maison a été démolie en 1885, lorsque le St. Viator College a érigé Marsile Hall. (Crédit : Kankakee County Museum Photo Archive)

En 1832, alors qu'il voyageait sur un vieux sentier autochtone le long de la rivière Kankakee, Noël LeVasseur trouva Bourbonnais.

Le Bourbonnais qu'il découvrit n'était pas un village mais un homme: François Bourbonnais Sr., un commerçant canadien-français dont la cabane en bois rond était située où se trouve aujourd'hui l'intersection des routes 45 et 102. Le vieux Bourbonnais connaissait déjà LeVasseur. Une dizaine d'années auparavant, ils avaient été compétiteurs dans des postes de traite de fourrures à Bureau Creek dans l'Illinois central.

Si Bourbonnais était déjà installé ici en 1832, pourquoi dit-on que LeVasseur fut le premier colon permanent du comté de Kankakee?

Permanent est le mot clef: quand LeVasseur arriva ici, il y demeura pour le reste de sa vie. On ne sait pas combien de temps Bourbonnais y était déjà, mais en 1883, il déménagea sur des terres qui avaient été accordées à Catish, son épouse Potawatomi, lors d'un traité en 1832. Les 640 acres de terre de Catish comprenaient ce qui deviendrait plus tard la quasi-totalité du centre-ville de Kankakee. Plusieurs années plus tard, Bourbonnais et Catish déménagèrent à l'ouest de la rivière Mississippi lorsque les Potawatomi y furent transférés.



#### Actualités locales

*Les funérailles de Noël LeVasseur ont eu lieu à l'église de la Maternité BVM à Bourbonnais. En plus d'être paroissien, quel autre lien important avait-il avec cette église ?*

**Réponse :** En 1849, LeVasseur avait vendu un terrain de 14 acres à l'évêque catholique de Chicago pour 100 dollars. La première église Maternité BVM, un bâtiment en bois, a été construite cette année-là (l'église actuelle, construite en pierre, a ouvert ses portes en 1858). Outre l'église, les 14 acres ont plus tard accueilli les premiers bâtiments du Collège St-Viateur (aujourd'hui l'Université Olivet Nazarene).



(1) Jack Klasey est arrivé dans le comté de Kankakee en 1963 en tant que jeune reporter du Journal et est rapidement devenu "accro" à l'histoire locale. En 1968, il était coauteur de "Of the People : A Popular History of Kankakee County". Aujourd'hui à la retraite, après une carrière dans l'industrie de l'édition, il demeure actif dans le domaine de l'histoire en tant que bénévole et membre du conseil d'administration du Musée du comté de Kankakee. Nous pouvons communiquer avec lui à l'adresse: [jwklasey@comcast.net](mailto:jwklasey@comcast.net).

L'endroit où LeVasseur et ses compagnons, Dominique Bray et Henry Boucher, ont ouvert un poste de traite en 1832 s'appelait au début "La Pointe". Ce nom faisait référence à une étroite bande de bois qui s'avancait dans la prairie. Plus tard, il sera connu sous le nom de "Bourbonnais Grove" (ou "Bullbonus Grove", la prononciation anglaise familière). Enfin, en 1875, le nom devint officiellement Bourbonnais lorsque l'établissement fut incorporé comme village.

Le déménagement de Bunkum vers ce qui deviendrait plus tard le comté de Kankakee pourrait avoir été motivé par le transfert attendu d'environ 800 000 acres de terres des tribus Potawatomi à la propriété des États-Unis. Deux traités, fin 1832 et 1833, ont ouvert le nord-est de l'Illinois à la colonisation. En vertu de ces traités, les Potawatomi devaient aller s'installer de l'autre côté du fleuve Mississippi sur des terres de l'Iowa.

Les traités accordaient également aux Indiens individuels et aux enfants issus de certains mariages entre Potawatomi et Canadiens français des "réserves" de terres. La superficie des terres concédées variait de 320 à 3 200 acres et étaient généralement des propriétés de choix. La plupart des terres boisées situées le long de la rive nord de la rivière Kankakee, de Rock Creek à l'actuelle Kankakee, par exemple, étaient des « terres de réserve ».

Les riches spéculateurs des États de l'Est étaient impatients d'acheter les terres de l'Illinois désormais disponibles. Comme LeVasseur et son ami Gurdon Hubbard connaissaient très bien la région, ils ont souvent agi comme agents pour ces transactions immobilières.

Ils effectuaient également des achats de leur propre chef. En juillet 1834, LeVasseur acheta la moitié de la réserve de 1,280 acres accordée à Me-chi-ke-teno pour \$1,000. Le village actuel de Bourbonnais est situé sur cette propriété. Trois mois plus tard, LeVasseur et Hubbard achetèrent l'autre moitié de la réserve pour \$1,200 dollars. L'année suivante, deux autres réserves situées au nord-ouest de Bourbonnais furent achetées par LeVasseur.

L'ancien commerçant de fourrures vendait également des terres en petites et grandes parcelles. L'une des ventes les plus anciennes et les plus importantes eut lieu à la fin de l'année 1834 lorsqu'une étendue de 370 acres fut vendue à Thomas Durham. Un peu plus de 50 ans plus tard, le village de Bradley sera construit sur ces terres.

En 1836, LeVasseur a engagé Durham pour construire une grande résidence en briques sur le site de l'actuel édifice d'Administration Burke de l'Université Olivet Nazarene. Il s'agissait de la première maison en briques du comté de Kankakee d'aujourd'hui. (Certains historiens soutiennent qu'une maison en briques près de Davis Creek, construite par Dominique Bray, était en fait la première).

L'année suivante, LeVasseur retourna au Canada pour rendre visite à ses parents âgés. Ce voyage avait aussi deux autres objectifs: pour encourager l'émigration des Canadiens français vers Bourbonnais Grove et ensuite pour trouver une femme avec qui partager sa nouvelle maison. Il réussit dans le premier objectif, mais échoua dans le second.

*« Grâce à ses rapports favorables sur la beauté et la fertilité de la vallée de Kankakee, il incita une importante émigration canadienne à venir s'y installer », notait un article du journal, « et les colonies florissantes de Canadiens français dans tout le Nord-Ouest sont le résultat de ses efforts.»*

Peu de temps après son retour du Canada, il rencontra et épousa Ruth Bull lors d'une visite à Danville. Elle emménagea dans la maison de briques de Bourbonnais et devint, au cours des 22 années suivantes, la mère de huit enfants LeVasseur. Elle décéda en 1860. LeVasseur restera veuf pendant deux ans, avant d'épouser une femme de Chicago, Eleanore Franchere.

Le 12 décembre 1879, à 12 jours de son quatre-vingtième anniversaire, LeVasseur meurt dans sa maison de Bourbonnais. La Kankakee Gazette rapporte que *"les services funèbres de mardi matin à Bourbonnais ont été d'une nature impressionnante. Les rites funéraires ont été célébrés par huit prêtres en présence d'une congrégation de 1,000 personnes"*.



## Ruth Russell *Bull* LeVasseur

<b>BIRTH</b>	1818
<b>DEATH</b>	16 Nov 1860 (aged 41–42)
<b>BURIAL</b>	<u>Mound Grove Cemetery</u> Kankakee, Kankakee County, Illinois, USA



## Noel LeVasseur

<b>BIRTH</b>	24 Dec 1798 Yamaska, Monteregie Region, Quebec, Canada
<b>DEATH</b>	12 Dec 1879 (aged 80) Kankakee, Kankakee County, Illinois, USA
<b>BURIAL</b>	<u>Maternity Blessed Virgin Mary Cemetery #02</u> Bourbonnais, Kankakee County, Illinois, USA



Le mois prochain, dernier article de cette série : « Un manoir pour Madame LeVasseur »